

EDITORIAL

# Los consejos de los economistas a los candidatos

**EL PAÍS POLÍTICO Y ECONÓMICO NO DEBE ENTRAR EN TREGUA DE PROPUESTAS, JUSTO AL TERMINAR UNO DE LOS MEJORES AÑOS EN CUANTO AL CRECIMIENTO Y LA RECUPERACIÓN. NO ES MALO EMPEZAR A OÍR.**

Colombia goza de una sana democracia en la que todos los matices políticos y posturas ideológicas tienen su espacio, y luchan por curules en el Congreso y por el manejo del Gobierno Nacional desde la Casa de Nariño; así ha sido desde hace casi siete décadas, cuando sucedió por última vez un zarpazo al voto ciudadano, acción muy común en el incipiente país del siglo XIX. La Colombia de hoy es un ejemplo de contiendas políticas, electorales y de espacios ciudadanos que legitiman la segunda democracia más antigua del continente, pero no vacunada contra las ideas populistas de izquierda y derecha, que buscan ganarse el favor de los electores con propuestas dañinas, ingenuas o atemporales, casi todas ellas desconocedoras del entorno internacional y de las realidades regionales del país. Las propuestas, los consejos, las opiniones y los análisis de colombianos experimentados y jugados por el bienestar del país son bienvenidos; por tanto, no hay que dejar en saco roto y recordarles permanentemente a la gran cantidad de candidatos a la Presidencia que hay realidades innegables y reformas imperativas. Casi un centenar de académicos y exfuncionarios expertos en asuntos hoy candentes en el debate nacional, les han enviado a todos aquellos que buscan el Ejecutivo, y por qué no un puesto en el Senado o la Cámara, un paquete de acciones urgentes para empezar a hacer y no dejar que el buen año que se cierra sea solo resiliencia y de rebote, sino un nuevo comienzo, una suerte de posta que deben tomar para no dejar parar al país.

Les preocupa la precaria situación fiscal; el endeudamiento público, que supera 64% del PIB; la casi imposible reducción del déficit; la incapacidad de aumentar los ingresos tributarios, entre otras cosas no menos importantes; pero lo que más llama la atención es la advertencia sobre las expectativas de gasto

social, “dados los altos niveles de desigualdad, desempleo y pobreza”, todos ellos problemas causa de la compleja situación de orden público en varias regiones. Es simple - dicen los expertos en su misión - con las políticas actuales se regresará a tasas de crecimiento inferiores a 4% anual, “insuficientes para corregir el desequilibrio fiscal y responder a la presión social”. Hay retos importantes en la seguridad social, el sistema pensional tiene graves problemas de financiación, cobertura y es regresivo; en materia de salud, tampoco hay cobertura y depende mucho de cargas a la nómina de los empleadores, convirtiéndose en auténticas talanqueras a la hora de generar nuevos empleos formales.

Tal como también lo anota Fedesarrollo en su documento: “Reformas para una Colombia postCovid: hacia un nuevo contrato social”, es determinante que los candidatos miren la nueva situación y los

**CIFRAS A TENER EN CUENTA**



retos pendientes, de tal manera que no sigan haciendo propuestas descabelladas, populistas o ajenas a la solución de los verdaderos problemas. La Colombia del 2022-2026, tiene los mismos problemas de la década anterior, pero con las nuevas externalidades, por ejemplo, el cambio de modelo energético que se presiona desde afuera. Hay muchas exigencias de apurar la transición energética, pero no se debe desconocer que Colombia es un país que depende mucho del petróleo, el carbón y el gas; los pretendientes de la Casa de Nariño, lo primero que deben entender es que estamos en Cundiamarca y no en Dinamarca.

14 DE DICIEMBRE | HACE 50 AÑOS



- 1 Crisis en el Grupo Andino**  
El titular de la carrera precisó que “en todo el país es conocida la importancia de estatutos de capitales y el hecho de reglamentar la inversión extranjera”.
- 2 Tropas indias ocupan a Dacca**  
Los indios avanzaron hacia el castigado aeropuerto, apoyados por la guerrilla de Mukhti Bahini y por los ataques demoleedores de los caza bombarderos.

- 1 “Migraremos a cédula digital”**  
Alexander Vega, registrador nacional, indicó que para las elecciones del próximo año esperan que votantes puedan presentarse con cédulas digitales.
- 2 Los escenarios de la OPA por Nutresa**  
A solo cuatro días de que finalice el plazo de aceptación de la OPA sobre Nutresa, el mercado sigue a la expectativa por la presentación de una OPA competitiva.

CRUCIECONÓMICO

HORIZONTALES: 1- ...Salazar, presidente de Positiva, compañía que lanzará seguros equitativos y pólizas para viajes. 2- Tito..., historiador de la antigua Roma. Suceso, acontecimiento. 3- Misterio. Gorro de fieltro rojo. 4- Cuchara de heladería. 5- Símbolo del argón. Antigua ciudad de Mesopotamia. 6- Símbolo del terbio. Átomos eléctricos. 7- Donaciones de muertos. Nombre de letra. 8- Adjetivo posesivo. Hacer fintas. 9- Compuesto fragante utilizado en perfumería. Sufijo aumentativo. 10- Rostir, tostar. Frecuentar. VERTICALES: 1- Arte de abrir una vena. 2- Prefijo que significa nariz. Pujanza. 3- Orlando..., gerente general de Shalom: “Entregaremos más de 800.000 anchetas”. Triunfa, vence. 4- País de África cuya capital es Abuja. Conjunción inglesa. 5- Signo ortográfico. Segundo hijo de Judá. 6- Tumores epiteliales benignos. 7- Símbolo del escandio. Ciudad de Ucrania. 8- Bárbaros y crueles. Lo puede anular el VAR. 9- Profeta del Antiguo Testamento. Winslet de Hollywood. 10- Amos..., escritor israelí. Conturbar, sobresaltar.

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10
1										
2										
3										
4										
5										
6										
7										
8										
9										
10										

RESPUESTAS Solo damos las horizontales: Francisco, Livio, caso, enigma, lez, boledora, o, Ar, Edesa, Tib, lones, z, órganos, ia, mia, amagar, lonoma, ota, asar, solet.

MENSAJES A LR

¿Cuáles son las películas y series por las que tiene expectativas para 2022?

facebook.com/larepublica.co  
larepublica\_co  
@larepublica\_co

@JSPEREZG7. Misión Imposible 7

@CAMGOD. Estoy emocionada porque se viene Avatar 2, un película muy linda.

CAMILA GÓMEZ. Me encanta Game of Thrones y el otro año lanzan una nueva versión.

@HAPENALOSA. No tengo conocimiento en este momento sobre cuáles son los nuevos estrenos.

@JGODOYOS. Soy fan de las series the Universal Chanel más que las de Netflix, estoy emocionada por esas, todas las de Dick Wolf.



Escuche el podcast del editorial

PERSONAJE DEL DÍA



**MARÍA LORENA GUTIÉRREZ**  
PDTE. DE CORFI-COLOMBIANA

Corficolombiana, holding de servicios financieros, está conmemorando el aniversario de su operación en Colombia.

**María Lorena Gutiérrez**, su presidente, dijo que como parte de la celebración preparan el lanzamiento de nuevos fondos y productos de capital.



DIRECTOR GENERAL: FERNANDO QUIJANO VELASCO

GERENTE GENERAL: SERGIO QUIJANO LLANO

FUNDADORES: MARIANO OSPINA PÉREZ / JULIO C. HERNÁNDEZ (1 DE MARZO DE 1954)